

Una conversación con D. José Primo de Rivera, presidente de la Junta Superior del Secretariado Nacional Agrario

DESDE su reciente creación, el Secretariado Nacional Agrario viene dando pruebas de una creciente actividad. La importancia de esta entidad, destinada a intervenir muy directamente en la agricultura española, y los múltiples intereses que se hallan pendientes de su actuación, constituyen un tema de interés y actualidad que ESTAMPA ha querido ofrecer a sus lectores.

Don José Primo de Rivera, hermano del Jefe del Gobierno, y que asume la Presidencia de dicho organismo, me ha recibido con la más afectuosa amabilidad.

—No soy un advenedizo en estas cuestiones agrarias—me ha advertido inmediatamente—. Siguiendo el ejemplo de mi padre, abandoné la carrera de las armas para dedicarme a la agricultura. He convivido con los labradores y estoy al tanto de todas las dificultades con que suelen tropezar, generalmente por falta de cultura y educación profesional, así como de los ruinosos préstamos usurarios a que se ven tantas veces obligados a recurrir. Por eso he puesto toda mi fe y todos mis entusiasmos al servicio de una causa destinada a redimir el campesino español de la vida miserable que hasta ahora ha arrostrado.

COMPOSICIÓN DEL SECRETARIADO NACIONAL AGRARIO, QUE ES UNA ENTIDAD APOLÍTICA

—El Secretariado Nacional Agrario—me dice su ilustre Presidente—es una entidad absolutamente apolítica.

—Entonces, ¿semejante a la Unión Patriótica?

—Desde ese punto de vista, sí. Pero por lo demás no existe relación alguna entre ambas agrupaciones ciudadanas. La labor del Secretariado se limita exclusivamente a la defensa, mejoramiento y educación de la clase agraria española. Para conseguir estos propósitos se ha dividido el Secretariado en las tres Juntas siguientes: Junta Superior, Junta Directiva y Junta Informativa.

—La Junta Superior—me explica don José Primo de Rivera—asume la dirección de todos los trabajos realizados por el Secretariado. Además dispone de una sección jurídica, encargada de resolver cuantos pleitos y arbitrajes le expongan sus afiliados. La Junta Directiva, presidida por don Rafael Roda, se encarga de la dirección, administración y ejecución del programa agrario. Y la Junta Informativa, que fué creada por iniciativa del Jefe del Gobierno, desempeñará el difícil cometido de acabar con los restos de caciquismo que quedaran en algunos pueblos. Su Presidente es don Felipe Salcedo Bermejillo.

—Y esta Junta Informativa, ¿a quién comunicará el resultado de sus gestiones?

—A la Unión Patriótica. Este será el único punto de contacto que tendrán estas dos entidades.

EDUCACIÓN PROFESIONAL

—En la mayoría de los casos—me asegura el Presi-

dente del Secretariado Nacional Agrario—el pequeño propietario ignora la clase de cultivo que le procuraría mayores beneficios, y suele fijarse, para la elección del mismo, únicamente en la mayor o menor abundancia de cosecha. Si en su finca se da bien el

rendimiento económico. Los resultados que obtengan servirán para lograr un cultivo científico de las tierras, que beneficiará muchísimo a todos los propietarios.

«Olvidaba decirle a usted—agrega—que también se realizará una campaña relativa a los abonos. En la actualidad se suelen emplear bastante desatinadamente. Una misma fórmula les sirve para diferentes terrenos: al comprar el producto químico creen poseer una mixtura maravillosa que lo fecunda todo. Nuestra sección de Ingenieros agrónomos también se ocupará del análisis de tierras y aconsejará el abono que deba emplearse en ellas.

EL PROBLEMA DE LA USURA

—El Crédito Agrícola, dependiente del Ministerio de Economía, ha de terminar con una de las causas principales de la miseria del campesino español: la usura.

Don José Primo de Rivera queda unos momentos pensativo, y agrega:

—¡Si usted supiera cuántas tragedias se evitarán con esta nueva organización! La situación del labriego que se entregaba a manos del usurero era horrible.

«Nosotros—prosigue—concederemos créditos con la garantía de la cosecha o con la garantía de la finca, siendo el interés del tipo corriente para esta clase de operaciones. Los que conocemos bien este problema podemos darnos cuenta exacta de la importancia que se derivará de su solución. ¡Será la salvación de tantas familias!»

LA PARCELACIÓN. EL PANTANO DE GUADALCÁCIN DEBERÍA REGAR 30.000 HECTÁREAS Y SÓLO RIEGA 300

—Sí, señor, ¡veintinueve mil setecientas hectáreas cultivadas de secano, pudiendo estar de regadío!

«¿Me pregunta usted la razón?... Pues sencillamente porque los propietarios de esos terrenos no quieren tomarse la molestia de llevar el agua a sus fincas. Como saben que han duplicado o triplicado el valor por el hecho de tener posibilidad de riego gracias al pantano, encuentran más cómodo esperar un comprador que cultivarlos. Y como algunas veces el comprador se hace esperar años y años, esos terrenos per-

**TOS - TUBERCULOSIS - TOS FERINA
JARABES DEL DR. VILLEGAS**
Recordadlos como infalibles

manecen incultas, con evidente perjuicio para la riqueza agraria nacional.

«Este problema ha sido estudiado a fondo por el Gobierno, que desea resolverlo en beneficio del agro español—agrega, sonriente, don José Primo de Rivera—. Como deducirá usted de estas manifestaciones, nuestro programa es extenso...; pero el trabajo que nos impongan para el bien de España ha de parecerse siempre muy ligero... ¡tan ligero...!»



El ilustre Presidente de la Junta Superior del Secretariado Nacional Agrario, D. José Primo de Rivera.

trigo, cultiva trigo; si es la alfalfa, que crece más, cultiva alfalfa, y no sabe que su terreno es susceptible de procurar otras cosechas que, siendo menos abundantes, dejan un margen de ganancia mucho más importante. Para evitar estos errores, que tienen por origen la falta de educación profesional del labriego, hemos organizado una sección de Ingenieros agrónomos.

—¿Se limitarán a resolver las consultas que les formulen?

—No; además realizarán viajes por las diferentes regiones españolas para estudiar los cultivos de mayor

ANDRÉE presenta las últimas creaciones de sombreros, elegidos en las mejores casas de París, con precios razonables. 10, Marqués Monasterio, 10 (frente al teatro de la Princesa)

“La alta Sociedad” abriga sus pisos con “Cera Príncipe”. Casa Cañete. T.º 34023. MADRID

MADERAS ADRIAN PIERA Santa Engracia, 125

PARA HOMBRES “FAJAS JUSTO”
CARMEN, 10.—MADRID

Leed MACACO, el periódico de los niños.

HOTEL PRINCIPE ASTURIAS
MADRID
Economico, bien situado, muy confortable.

EL OZONOPINO RUY-RAM
Cumple con los preceptos de la higiene y desinfección
Isidoro Ruiz Camblor nº37, Madrid